

B. L'AUTO-DEVELOPPEMENT DE L'ORGANISATION D'AVANT-GARDE : CONSTRUIRE LA LIGUE

Après avoir proclamé l'avant-garde, il n'y a plus qu'à la développer. C'est ce qu'empresse de faire le texte, dans la présentation qu'il fait de la *Ligue* (p. 4).

Une question « concrète » et centrale est posée : « Qui trouvera (et comment) la voie de la jonction avec les travailleurs conscients, avant-garde potentielle née dans les usines occupées de mai-juin ? » La réponse vient immédiatement : « A qui et comment, nous répondons en termes organisationnels léninistes ». Cette réponse est précisée par la suite du texte : « De l'émergence d'une référence révolutionnaire absolument claire dépend l'organisation (de la large couche des travailleurs d'avant-garde) ». De même : « La confiance que (les travailleurs d'avant-garde placent dans les idées révolutionnaires) peut se commuer en regroupement organisationnel, si les thèses marxistes sont véhiculées par une organisation de type léniniste ».

Autrement dit : pour répondre à l'attente des travailleurs révolutionnaires conscients, créons une organisation de type léniniste ! Il suffira que, dans la situation actuelle, face à ces travailleurs, se dresse « l'organisation de type léniniste », dans toute sa pureté, pour que ceux-ci l'intègrent aussitôt ! Et voilà pourquoi, camarades, nous devons créer la *Ligue*, « organisation de type léniniste », en veillant bien à ce qu'elle soit le plus proche du « type léniniste » : sans cela, qui sait, les travailleurs pourraient ne pas reconnaître « leur » organisation, celle qu'ils attendaient dans le secret de leur cœur, celle qui leur a été si longtemps promise et qui leur est enfin donnée ! Quelle est donc, s'il vous plaît, « la vertu magique » de « l'organisation de type léniniste » ? En quoi sa seule création résout-elle les problèmes politiques qui nous sont posés, qui sont posés au mouvement de masse ?

Bien sûr, nous ne sommes pas contre une « organisation de type léniniste » (nous l'avons déjà dit). Mais si nous pensons qu'une telle organisation est nécessaire, elle est nécessaire pour et par la réalisation de certaines tâches politiques. Une telle organisation est organisation d'avant-garde de par son rapport aux masses, par sa capacité à faire faire aux masses l'expérience pratique de leur situation réelle, par sa capacité à ouvrir des perspectives politiques à la classe ouvrière et aux autres couches opprimées, par sa capacité à aider les masses à s'organiser elles-mêmes pour leurs luttes politiques. Voilà ce qu'est, *au premier chef, principalement*, une organisation d'avant-garde.

C'est difficile ? Bien sûr ! C'est difficile ! Mais c'est la seule voie pour « construire le parti révolutionnaire ». Toute autre voie est mythique, magique, et surtout, fait le plus grave, *nous détourne de l'accomplissement de nos tâches* : car elle tend à faire croire à nos militants que les innombrables problèmes auxquels ils sont confrontés (en particulier celui du travail ouvrier) seront résolus par le « surgissement de l'organisation de type léniniste ». Et c'est, avant tout, contre cette illusion néfaste que nous luttons.

Si cette illusion est possible, c'est bien parce que l'on se place